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谈诸葛亮：英文朗诵《出师表》，希望年轻人把英语学好
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□记者 李砺瑾 实习
生 王明辉

他征服了美国观
众，被称为“百老汇中
国演员第一人”；他常
在主旋律影视剧中任
主角，在《焦裕禄》中扮
演“县委书记的榜样”；
他桃李满天下，萨日
娜、郭冬临、胡歌、袁弘
等都是他的学生……
近日，他又因在电视剧

《虎啸龙吟》中饰演诸
葛亮而备受关注，还因
用英文朗诵《出师表》
而走红网络。

他，就是王洛勇。
《洛阳晚报》记者为此
独家专访了这位出生
在洛阳的表演艺术家。

王洛勇被称为“百老汇中国演员第一人”，近日因在电视剧《虎啸龙吟》中饰演诸葛亮
而备受关注，还因用英文朗诵《出师表》而走红网络。一起来听他讲述和洛阳的缘分

英文朗诵《出师表》，让世界听中国故事
妙解“洛”字，总以自己是洛阳人为荣

记者：近日，您在电视剧《虎啸
龙吟》里饰演的诸葛亮令人印象深
刻。鲁迅评《三国演义》里的诸葛亮

“多智而近妖”，我感觉您诠释的诸
葛亮是个有血有肉的人，有大智谋，
不知您在表演时是否有意而为之？

王洛勇：对。《出师表》里讲，“臣
本布衣，躬耕于南阳，苟全性命于乱
世，不求闻达于诸侯。先帝不以臣
卑鄙，猥自枉屈……”诸葛亮都认为
自己是卑微的人，我觉得“神”和

“妖”就是后人对他的称赞，别人这
样说他可以，如果我这样演诸葛亮，
就很可能出问题。我扮演诸葛亮，
时刻会牢记《出师表》里关于他的初
心、是非观、人生观，包括责任意识
这些内容。

记者：为演好诸葛亮，您有没有
读一些书或做一些工作？

王洛勇：那肯定的，首先是剧
本。在创作这个角色的时候，一方
面要考虑到《三国志》的读者们，这
些三国迷可能更忠实于历史；另一
方面要沾一点儿《三国演义》里的角
色，也得让人们知道他身上还有超
出常人的稳重和冷静，这些都不能
忽视。我觉得整个团队对我帮助特
别大，拍戏的时候，只要我有问题，

他们就会及时找到答案，这其实是
一个团队的付出。

记者：您用英文朗诵《出师表》
的视频在网上很火，您能否谈谈当
时英文朗诵的初衷？

王洛勇：我在回国前就想过这
样一个问题，那就是我当时在美国
演员里是中文最好的，后来我回国
拍戏，发现我是中国演员里英文相
对好的。我就常常想，如何把中国
故事和优秀文化讲出去。用英文朗
诵《出师表》是吴秀波团队提议的，
后来我和上海戏剧学院师生一起把
英文《出师表》录完了。我坚信，给
外国人讲故事，还是应该用一种让
他们能听得懂、最容易接受的语言。

记者：《出师表》的英文翻译，我
看了很多遍，觉得很用心、很优美，
您觉得外国人能接受吗？

王洛勇：肯定可以接受。当时
第一版和第二版翻译拿来后，我都
不太认可，最后一次是请了一个在
华工作、从事教学交流的英国文学
专家，当他翻译完，我们又对细节
讨论了很多。虽然这个版本不是
最好的，但我希望能起到抛砖引
玉的作用，让更多的年轻人把英语
学好。

谈洛阳：回洛阳拍戏感触颇深，对“洛”字有独到见解

记者：从您的名字就能看出您
和洛阳的缘分，您出生在洛阳，洛阳
给您留下最深的印象是什么？

王洛勇：对洛阳最深的印象，各
种汤啊，还有法国梧桐。我原来家
在涧西区八号街坊，是当年一拖的
家属院。我小时候，我妈说我从八
号街坊跑出来后走丢了，被派出
所阿姨“捡到”了，我那时候也就
两岁吧。

2011年，我在中信重工拍《焦裕
禄》，每天进工厂拍戏，我才发现洛
阳那么多老厂都还在。和退休老人
聊天，他们有的跟我父母年龄差不
多，都是从全国各地来的。后来，我
到洛阳博物馆参观，看到从夏商一
路走过来的文明，我觉得洛阳不管
是古代人还是现代人都是勇敢、有
智慧的，我以自己是洛阳人为荣。

记者：如果有导演想请您出演
一个和洛阳有关的人物角色，除了
您演过的焦裕禄，您最希望诠释的
角色是哪一个？

王洛勇：这个我要好好想一
想。像隋朝，当时的人工运河打开
了“水上高速公路”，从人类文明角

度来看，有很多可圈可点的东西。
另外，像狄仁杰等，无论是洛阳古代
一些了不起的人物，还是现代人物，
只要有好剧本，我就来。

记者：洛阳有很多您的影迷，您
能否通过本报和大家说几句话？

王洛勇：我上次回洛阳的时候，
时刻有心跳的感觉，随处可见“洛”
字，就觉得对洛阳特别亲切，因为我
是洛勇啊！

我是这样理解洛字的，三点水
加一个“各”，意思是水流四方。文
口即文章下边的一个口，那个口就
是讲洛阳的故事，生在洛阳的人就
是有厚重历史积累的人。

祝愿大家在2018年生活越来越
好，把美好的生活建立在辛勤的努
力上，洛阳会变得越来越好！

谈经历：出生在洛阳，希望更多人向世界讲中国好故事

记者：2012 年，您在接受著名主持
人陈鲁豫采访时，曾随口唱了一段儿豫
剧，为何要来这么一段儿？

王洛勇：虽然我的妈妈是上海人，爸
爸是南京人，但我出生在洛阳，从内心觉
得自己是河南人，并对豫剧的调和演唱
时的发音都很喜欢，出于这个原因，我当
时唱了豫剧。

记者：您13岁就考入湖北十堰京剧
团，17 岁从武汉音乐学院毕业，后来又
考取上海戏剧学院，本来已经留校又去
了美国深造，成为“百老汇中国演员第一
人”，2001 年回国后塑造了大量经典的
人物形象，这样丰富的经历对您后来诠
释那么多角色挺有帮助吧？

王洛勇：太有帮助了。不管用哪种
方式，无论是吸收书本知识还是生活经
验，其实都是在认识世界、认识自己、认
识各种文化。你走过的地方越多，见过
的人越多，经历的事越多，积累起来的经

验也就变成了想象和记忆的仓库，用的
时候就很容易找到。当然，有些角色光
凭经验是不够的，还需要剧本的提示来
进行一些想象。

记者：2011 年，您在接受采访时曾
说，自己放弃在美国积累多年的事业
回到国内发展，是为了“补课”。几年
过去了，您给自己如今的“功课”打多
少分？

王洛勇：越学越觉得不行，当时我觉
得也就是五六十分，后来学着学着发现
自己也就是三四十分，现在觉得更少。
中国文化博大精深，要学的东西太多。
演员这个行业就是这样，不可能当常胜
将军。我会继续努力，让自己在“补课”
过程中越来越充实。我现在在上海戏剧
学院音乐剧中心培养音乐剧人才，希望
能够培养出更多超越我的好学生，能够
接过我的接力棒，多到世界上去讲中国
好故事。

王洛勇，1958年12月24日出生
于洛阳，中国戏剧演员、影视演员、导
演、编剧，现任上海戏剧学院音乐剧中
心主任。1995年，王洛勇以《西贡小
姐》主演身份站在百老汇的舞台上，

并因此获得美国福克斯演员奖最佳
男演员奖。2001年，他回国发展，先
后主演影视剧《邓小平 1928》《冰山
上的来客》《李小龙传奇》《焦裕禄》

《东北抗日联军》《虎啸龙吟》等。
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